
  
    年 月  日/星期二 本版编辑/吕剑波 本版视觉/窦云阳 新民网：               小时读者热线：      编辑邮箱：                 读者来信：                

文体新闻体育

场外音

体坛话题

下雨也浇不灭的热情，让“村  ”

又一次火出圈了。

伴随着“苗迪”的节奏，昨天下午，

因降雨延期一天的贵州省首届“美丽乡

村”篮球联赛总决赛冠军争夺战在黔东

南州台江县台盘村火热开打，黔东南州

队  比  击败遵义市队，获得冠军。

从麻鸭、香猪、鲤鱼做奖品，到人

人都能上去唱几句的中场表演，“村

  ”以一种打破常规甚至带点野性的

比赛模式，迅速圈粉。3天时间，4场

比赛，现场观看超  万人次，全网关

注量近 亿人次，昔日关起门来热闹

的“村  ”已经红遍全国了。

“村  ”其实由来已久，除了贵

州，本次   全明星赛举办地福建也

是一片热土。在中国篮球的野球江湖

中，泉州石狮是个赫赫有名的地标。

在那里，各种村级比赛不光有高水平

的对抗，甚至还衍生出各种配套体系。

“村  ”的背后，是积淀数十年的

基层篮球文化的集中展现，“村  ”的

出圈，则让更多人看到了乡土间平凡

人的快乐——篮球运动既是人们茶余

饭后自娱自乐的一项休闲活动，也是

他们追求的一种积极健康的生活方

式。与   形成不同的细分市场，

“村  ”的背后，有着中国美丽乡村梦

的实现，也有着基层体育井喷发展的

助力。而在基层篮球蓬勃发展的大背

景下，   的适度扩军，也将在这份

热度上，打响职业体育联赛的名声。

中国篮协主席姚明曾提出：“要孕

育具有国际或区域重大影响力的原生

品牌赛事。”有“村  ”等加持的大众

篮球市场，让人们有理由相信，职业体

育和草根体育比翼齐飞，中国篮球的

未来就在这火热的赛场之上。

虽然CBA全明星赛上周末落幕，不过在

明星赛期间举办的首届CBA商务高峰论坛，

传来的一个消息仍然继续引发着热议：CBA

公司CEO张雄表示，在条件时机成熟时，CBA

联赛还将考虑扩充联赛的参赛规模。

1995年中国篮球甲A联赛刚创办时有12

支球队参加，2004年联赛扩军达到14支，在

2005年采取准入制后，正式更名为中国男子

篮球职业联赛，简称CBA，队伍规模变为18

支。而从2014-2015赛季起，CBA球队数量由

18支增加到20支。2017年，CBA公司公布

《2017-2022赛季CBA联赛竞赛方案》，将所列

的今后五个赛季的球队数量维持在20支，

CBA联赛“五年不扩军”的说法也由此而来。

中国篮协主席姚明在出席中国篮球文化论坛

时曾表示：“CBA只有20支球队远远不够，联

赛不排除在适当的时候扩军。”

如今，随着闹出退出风波的新疆男篮重

新回归，CBA联赛规模依旧为20支，这一规模

在亚洲篮坛已是最大，但是国内众多篮球大

省依旧没有自己的CBA球队，这对于很多球

迷而言是一大遗憾，其中就包括像河南、河

北、黑龙江等省份。

通过2022-2023赛季的CBA联赛注册国

内球员籍贯分布图来看，除了辽宁49人、山东

44人以外，排名第三的就是河南的31人，河

北（25人）和黑龙江（24人）也分别排名第五、

第六，这些地区在CBA联赛中拥有着很强的

存在感。而除了河南、河北、黑龙江这些CBA

球员贡献“大户”，像陕西、安徽和广西等地虽

然贡献的CBA球员不多，但是陕西信达、安徽

文一和广西威壮向来都是NBL联赛的劲旅，

近年来NBL总决赛基本上都是在这些球队之

间展开，当地篮球投资人和民众对于篮球的

热情显而易见。

目前CBA联赛中，有些地区有多支CBA

球队，例如广东、浙江各有三支，北京、江苏各

有两支，而有些地区一支CBA球队也没有，这

种地区分布的不均匀性，对于联赛的发展也

不是好事。随着CBA的影响力不断扩大，商

业价值不断增加，很多篮球的热土都渴望拥

有自己的CBA球队。此前已经有不少NBL俱

乐部表示，CBA联赛多年不扩军，对于NBL俱

乐部的投资热情有伤害。

不过，“条件时机成熟”的具体扩军标准，

解释权依然在中国篮协和CBA公司的手中，

究竟何时才能扩军，我们拭目以待。

本报记者 李元春

当下的国家队比赛周本该是国字号教练

表演的舞台，但这几天足坛的“戏份”，却被处

于间歇期的俱乐部教练抢走。桑保利、纳格

尔斯曼（见上图）、孔蒂（见上右图），三位名声

赫赫的教练在一周内相继丢掉工作，加上同

样中途下课的图赫尔、杰拉德、维埃拉等，让

人不禁发问：季中换帅为何会成为足坛流行？

资本的影响
虽然不是所有足球教练都像弗格森、温

格那样能在一支球队坚守20多年，但在几年

前，赛季中途换帅并不像现在这般容易。已

经退休的荷兰老帅范加尔，甚至有先接到俱

乐部解约通知，两天后又因为球员联名上书

而重新执教的传奇经历。“在原有的体制下，

稳定和耐心，是不少俱乐部的首选。”阿森纳

前任主席大卫 ·戴恩一针见血，“那时候足坛

没有那么‘烧钱’，如今随着越来越多金元资

本的注入，短期成绩成为主要追求，主帅的下

课压力变得大了很多。至于解约金，那些投

资者根本不在乎。”

阿森纳的同城对手切尔西或许是最好的

例证。当初小本经营时，蓝军高层对主帅拉

涅利有着超乎想象的宽容，然而自从阿布入

主，即便是穆里尼奥、斯科拉里这样的冠军教

头，也难逃中途下课的厄运。伯利入主俱乐

部后，换起帅来更加不留情面，欧冠冠军教头

图赫尔带队的成绩稍有波动，立刻被解职。

“我不能容忍球队的排名不在联赛前列，为了

拿到冠军，我愿意付出任何代价！”欧洲豪门

的掌门人都明白，只有球队战绩好，才能引来

更多投资、获得更多收入，让投入的真金白银

有所回报。

可足球场上从来没有“常胜将军”，球队

成绩有起有落也是正常，没有主帅能逃过这

样的规律，如果高层只愿经历巅峰期，那么帅

位的更迭，只会不停循环，即便财大气粗到能

单次掏出数额过亿的违约金，对俱乐部的长

期发展也未必有好处。

体系的改变
弗格森和温格坐镇教练席的年代里，两

位老人的角色，早已不单是主教练，弗格森

拥有曼联转会策略的决定权，温格全程参与

酋长球场的建设项目……他们的头衔是主

教练，但拥有的却是球队经理和总监的职

权，这成为两人带队20多年的基础。如今，

大部分欧洲球队已经改变了原有的管理体

系，主教练的职权只在训练场和球场上，其

他的由另外的团队负责。这种体系下，一旦

双方意见不一，产生矛盾，主帅走人便是大

概率事件。

孔蒂被热刺解约的原因，是因为在转会

窗口的引援策略和人选上与俱乐部的相关团

队产生矛盾。上赛季带队获得欧冠资格，本

赛季至今仍高居英超第四，意大利人交出的

成绩单不可谓不好。但在本赛季前的转会窗

口，他列出的引援名单却并未得到转会策略

组的支持，这让脾气火爆的“孔团长”非常生

气，才有了上轮英超后当众炮轰球员与俱乐

部，然后黯然下课的结果。

罗马城不是一天建成的。每位教练对球

队的打造，必然需要一个过程，可在如今的足

坛，多数球队展现出的，却是焦虑和浮躁。执

教1年8个月的纳格尔斯曼，已经是2016年后

在拜仁帅位上坐得最久的主帅。手握启动资

金，满怀憧憬地请来设计师，又在刚碰到问题

时就急着把一切推倒重来，如果一直这样周

而复始，如何能建起想象中的摩天大楼？

本报记者 陆玮鑫

欧洲联赛间歇期多位名帅下课

换衣服般换帅
就能换回成绩？

有一种快乐叫村  

   终于要扩军了？

◆ 厉苒苒

■“村  ”总决赛现场 图 新华社


